
Новые технологии 

Простая-сложная наука – энергосбережение 
Чтобы постичь ее, требуется расчетливый ум, практичность, а, главное, – хозяйская 

жилка. 

Развитие цивилизации требует всё больших, поистине огромных, затрат электроэнергии. Из 

недр нашей планеты добывают миллионы тонн нефти, газа и угля. Из года в год 

увеличивается уровень потребления человечеством электроэнергии. Мы уже успели 

привыкнуть к благам цивилизации и жить без электроэнергии  уже как-то не комфортно, но 

даже не задумываемся порой над тем, что до 40% электроэнергии и тепловой энергии тратим 

впустую и  что нам надо более эффективно использовать имеющуюся у нас энергию.  

 

В ЗАКОНЕ 

Последние три месяца года теперь уже прошлого планерка у Главы Администрации района 

практически каждый раз начиналась с вопроса: а вы на своем объекте счетчик установили? 

Если следовал отрицательный ответ, тут же: "Кроме нерасторопности оправдательных 

причин не вижу – возьмите за пример расчеты экономии тех, кто это уже сделал. Ко всему 

прочему, 261-ый Федеральный Закон никто не отменял".  

Как-то в качестве примера в этой связи прозвучала Панкрушихинская школа. Уже два года 

идет реализация разработанной в школе программы энергосбережения, основанной на 

Федеральном законе РФ №261 от 23.11.2009 г. "Об энергосбережении и повышении 

энергетической эффективности", Распоряжения Правительства РФ от 01. 12. 2009 г. №1830-р, 

регламентирующего деятельность муниципальных учреждений в области энергосбережения 

и энергоэффективности, и других сопутствующих документов. Программа рассчитана на 

2012-2015 годы, но результаты, дающие право давать положительную оценку 

предпринимаемым мерам, уже довольно весомые. 

 

ТЕПЛО — ШКОЛЕ 

Предписания Санэпидемстанции 25-летней давности до сих пор хранятся у директора школы 

Анатолия Игнатьевича Илларионова, и температура в классных комнатах 8-12 градусов 

сегодня вспоминается, как нечто ужасное. И, можно сказать, реализацией мер по 

энергосбережению школа занялась задолго до нынешних времен. В 1988 году в здании 

начальной школы была полностью заменена система отопления, в следующем году заменили 

тепловые коммуникации и в трехэтажном здании, чуть позже – в мастерской. Это позволило 

изменить ситуацию, но не коренным образом. До хорошего еще было далеко.  

 

НАШИ ДНИ 

Школе, не знавшей капитального ремонта почти сорок лет, требовалось обновление, которое, 

в первую очередь, способствовало бы сохранению здоровья обучающихся, ну и, безусловно, 

"сработало" бы на энергосбережение. И в этом для образовательного учреждения 

спасательным кругом стал нацпроект "Образование" и Комплекс мер по модернизации 

образования (КПМО): в школе заменили все деревянные окна на пластиковые стеклопакеты, 

заменили и входные двери, а кровля не только обрела новое покрытие, но и была 

основательно утеплена. Теперь-то СанПиНу трудно "предъявить" претензии к 

температурному режиму, который в школе гораздо выше установленных нормой 18 градусов. 

Особо руководитель образовательного учреждения отмечает: установка пластиковых окон 

позволяет не только сохранять тепло в помещениях, но и проводить проветривание, о 

котором забывали в прежние времена из-за того, что все окна "наглухо" заклеивались. 

 



 



УРОКИ ЭКОНОМИИ  

В основном здании школы на двух теплопроводах установлены теплосчетчики – отдельно на 

помещения и отдельно – на столовую и спортивный зал. Установлен прибор учета и в 

начальной школе. "Что нам это дает, – рассказывает Анатолий Игнатьевич, – безусловно, 

ощутимую экономию. А еще – возможность проанализировать ситуацию с потреблением 

теплоэнергии и ее оплатой на протяжении определенного периода. Вот некоторые цифры за 

четыре отопительных сезона, и, в принципе, количество предоставляемой нам тепловой 

энергии более-менее одинаковое каждый год до установки тепловых счетчиков – в пределах 

1100Г/кал в год на все объекты. До установки прибора учета по зданию основной школы нам 

выставлялись счета ежемесячно за 135,55 Г/кал, на сегодняшний день  эта цифра составляет 

38,8 Г/кал. 28% –  экономическая составляющая, получается, что 2/3 оплачиваемой нами 

теплоэнергии служили своего рода благотворительностью для коммунальной службы. 

Еще пример: столовая, спортзал и раздевалки у нас "забирают" в среднем около 20 Г/кал в 

месяц, а вот за мастерскую, по площади гораздо меньшую, чем предыдущие три объекта, и 

где еще не установлен прибор учета, – мы оплачиваем  в месяц 14 Г/кал. Вот куда более 

убедительные аргументы в пользу того, что установка приборов учета – это не чья-то 

прихоть, а просто необходимая процедура. Кстати, затраты на их установление 

оправдываются буквально за месяц".  

Теперь об электроэнергии. В результате выделения средств в рамках КПМО из 

Губернаторского фонда на переоснащение технологического оборудования в столовой 

значительно сократилось потребление электричества. А по потреблению электроэнергии по 

образовательному учреждению вообще теперь уже нужно говорить не о соблюдении 

введенного ежемесячного лимита, а об ощутимом сокращении потребления электроэнергии. 

Обратимся к цифрам: в 2007 году учреждение потребило 90 тыс. квт/час,  в 2008-ом году – 79 

тыс., в 2009-ом (в этот год заменили оборудование в столовой на энергосберегаемое) – 56 

тыс., в 12-ом году – 44 тыс. квт/час, а в 2013-ом году – 40 тыс. Если брать относительно 

лимита, определенного на школу, то экономия составляет 12 тыс. квт/час за год.  

"Экономия должна быть разумной, – вновь оговаривается директор, – не в ущерб здоровью 

детей. Экономить – это не значит держать в темноте ребятишек. Просто нужно к экономии 

призывать всех и, причем, не путем принуждения, а посредством благодарности; вы, 

наверное, обратили внимание, какого содержания листовки развешаны у нас по школе. 

Каждый из сотрудников техперсонала знает, за что он отвечает: к примеру, прозвенел звонок 

с урока, в коридорах включили свет, зашли дети в классы – свет в коридорах погас. 

Значительно сказалась на экономии электроэнергии и установка пластиковых окон с высокой 

светопропускной способностью, замена мощных электрических лампочек на осветительные 

приборы эконом-класса. Новое оборудование высокоэффективное, к примеру, новые 

светильники не только мало потребляют энергии, но и освещение от них гораздо лучше, чем 

было прежде. В некоторых классах начальной школы мы установили новые осветительные 

приборы, над школьными досками разместили софиты – и энергию экономим, и ребятишкам 

светло и уютно при таком освещении. А потому как экономия позволяет, мы на спонсорскую 

помощь, оказанную школе выпускниками, установили фонари на улице возле трехэтажной 

школы и повесили на здании начальной". 



        
 

ВРЕМЯ НЕ ТЕРПИТ 

Вот такой пример рачительности руководителя. Казалось бы, пока на достигнутом можно и 

остановиться – но тешит директор образовательного учреждения себя не мыслями о 

передышке, а думает, как бы уже в ближайшее время установить приборы учета тепла в 

малых помещениях школы – на лыжной базе, в гараже и в мастерской. Неплохо было бы, 

считает директор, сделать это на сэкономленные уже средства, а еще – заменить систему 

освещения на современную и более экономичную в оставшихся кабинетах и помещениях 

общего пользования. "Я надеюсь, – сказал в завершении нашей беседы Анатолий Игнатьевич, 

– что районная власть возьмет во внимание мою вот такую своего рода просьбу о выделении 

школам денег из сэкономленных ими же средств на проведение мероприятий, которые 

позволят выполнять санитарные требования, на сегодняшний день значительно возросшие. 

Да и для продолжения реализации программы по энергосбережению они не будут лишними, 

а только ускорят процесс". 

Елена ЗВЯГИНЦЕВА. 
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